

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
125 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 7, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 913

Palma de Mallorca, LUNES 12 Junio de 1899

## Pueblo adelante

Dijo Silvela á cierta dama, que no hay republicanos en España. Si los hay, sí, y lo que más sentís los que de la monarquía chupáis, es que éstos á la par que van aumentando, van perdiendo el temor á quienes, antes de ahora, valiéndose de la amenaza y atropellando conciencias, les obligaban á votar las candidaturas monárquicas que el cacique imponía.

Hay más, esta desgracia la Nación, que ha vivido tanto tiempo sin entusiasmos políticos, que despreció el derecho del voto á costa de tanta sangre adquirida, sin tener en cuenta su gran importancia, sin comprender que del voto popular depende el que tengamos buena ó mala administración, acaba de demostrar que ha visto claro, y se ha dicho, á luchar, y venceremos, y desafiando al cacique le ha dicho: votaré por la República, ya no temo á tus amenazas, ni á tus atropellos, ni á tus injusticias, porque tengo la seguridad de que caerás, como cae todo lo malo, y lo bueno se hará paso, y vencerá.

Que no hay republicanos ha dicho, tratando de ocultarlos con el velo de la hipocresía; pero como los hechos no pueden permanecer ocultos, ya son del dominio público, y demuestran que los hay en número mayor del que á la monarquía conviene.

Ganaron los republicanos las últimas elecciones municipales, en Logroño (una de Sagasta), en Figueras, en Guadalajara, en Puerto Real, en Mahón, en Rota, en Ovienna, en Córdoba, en Valencia, en Reus, en Santander, en Castellón, en Cartagena, en el Ferrol, en la Coruña y en muchos pueblos más que no recordamos (Palma no la citamos).

Que España es republicana, lo demuestran las victorias alcanzadas en los grandes centros de población, que es donde hay ciencia y libertad de emisión; eso lo sabe el gobierno y tembla, lo sabe la madre, lo sabe el hijo, lo sabemos todos y esperamos.

Que el pueblo español quiere la descentralización, lo han demostrado Galicia, Cataluña, Aragón, Castilla, Navarra, Valencia, Baleares; todas las provincias españolas están cansadas de caciquismo, hasta Silvela y Polavieja son regionalistas, pero lo son de *doubte*.

Muchos años han debido pasar para que el pueblo lo comprendiera y se decidiera; mucho se ha hablado, más se ha escrito.

¡Cuánto sacrificio se ha consumado! emigraciones, cárcel, presidio; sí, presidio para el escritor que suele escribir defendiendo el bien común, por haber escrito una oración, una palabra, tal vez que era ó pareció ser ofensiva á los poderes irresponsables; y hubo mártires que pagaron con su vida por defender libertades patrias; por eso deseamos los españoles un gobierno nacional, virgen, que no tenga cuentas con nadie, que haga vida nueva, que respete las leyes escritas y modifique las injustas, que tenga voluntad propia y no deba dar cuenta á nadie, ni al rey ni al papa, que esté dispuesto á castigar á los culpables, sean quienes fueren; un gobierno que sea capaz de dar á los pueblos libertades, justicia y vida próspera y tranquila.

Pueblo, tuyo es el triunfo, tuyo ha de ser el fruto de la victoria; á tus propias fuerzas se debe; al valor con que fuiste á depositar el voto en las urnas; cuya dosis de libertad ha dejado tontos á muchos. Mira las caras á tus enemigos y comprenderás que temen ver llegar la hora de la justicia, en que les has de pedir cuenta de los atropellos, injusticias y vejámenes; eso las basta; conformate con verles avergonzados, rotos y maltruchos; interín sigue la obra comenzada, con fe y entusiasmo, á fin de procurarte días más prósperos y felices.

## Ya no hay vergüenza

Los periódicos, aun los hay, creyentes en regeneraciones y políticas nuevas mostráronse ayer sorprendidos por la conducta del Sr. Sa-

gasta al elegirse en ambas Cámaras las comisiones permanentes.

La indignación, aunque tardía, era justa, la sorpresa no. Ni es nueva en el Sr. Sagasta esa política de campanario, amasijo rastrero de pasioncillas repugnantes, rencores menudos y nepotismos vergonzosos, ni es tampoco el Sr. Sagasta el único político español que la practica.

El caso del jefe del partido liberal y los gamacistas no es nuevo. Los sorprendidos por él deben haberle olvidado de puro viejo. Es tan antiguo como las disidencias y dióse con perfecto isocronismo en todas ellas.

Los jefes de los grandes partidos no han contado jamás con sus propias fuerzas para aniquilar á los disidentes. No han pretendido nunca vencerlos en lucha leal, han preferido negarles á todo trance el derecho á luchar.

El Sr. Sagasta no hace ahora nada nuevo, pide á Silvela contra Gamazo, lo que Cánovas le pidió á él contra Silvela. Iguales causas producen, iguales efectos y si Cánovas, que no era Sagasta, dejase llevar de sus malas pasiones, para poner obstáculos á su antiguo lugarteniente, no es mucho que Sagasta, que no es Cánovas, haga lo propio para anular al más firme sostén de su último gobierno.

Mostrar sorpresa por cosas tales, es peligrante de cándido. Ciertamente que, los que tal hacen, habían acreditado ya serlo con suponer posible la política nueva hecha por hombres viejos, y creer que Sagasta con su cerebro acorchado por la edad y su cuerpo que inclina á medias el peso de los egoísmos y la atracción del sepulcro, era terreno apropiado para que en él germinasen ideas ni sentimientos nuevos.

Lo sorprendente, pues, no es ese género de política, sino que haya quien por ella se muestre sorprendido. No basta con hablar diariamente de moldes nuevos para que fragile la masa en ellos forjada.

Más justa que la sorpresa es la indignación; pero resulta tardía. A su tiempo, cuando esas asquerosidades de la política al uso se iniciaron, hubiera sido útil, ahora es altamente cómica. Si la actitud de Sagasta fuese un incidente aislado, ni aún valdría la pena de hablar de él. Si fuese una debilidad de grande hombre, sería justo perdonársela.

Pero no hay tal y en esto no se fijan los que, zahiriendo á Sagasta, creen hacer grande elogio de Silvela. Si las Comisiones permanentes fueron anteaer la pesadilla del jefe del partido liberal, habiendo sido ante de Gamazo y de los teuanistas.

El mismo Silvela en representación del gobierno ha pasado dos días ocupado únicamente en esa labor, barajando nombres y excluyendo de las listas á amigos del gobierno, para dar entrada á sus adversarios.

Lo grave del caso de anteaer, está en esto, en que no se trata de un caso aislado sino de un mal epidémico, en que, Sagasta y Castellanos, Gamazo y Silvela son todos iguales y su ciencia política está reducida á combinar nombres y repartir prebendas con la mayor equidad posible, aunque el aseó no parezca por ninguna parte.

No es otra la razón de esos compadrazgos criminales, ni de esas benevolencias inauditas, corrosivas como la del personaje de *Consuelo*.

Si Gamazo fuese un político serio y digno capaz de conquistar el poder por esfuerzo propio y virtualidad de sus ideas, no hubiera tenido Sagasta ocasión de mostrar la pequeñez de su pensamiento ni la bajeza de sus miras. Para hacer campañas vigorosas de oposición y conquistar por ellas la opinión pública, no es preciso tener figurantes en las Comisiones parlamentarias, basta con hacer política seria y levantada defendiendo los intereses nacionales y atacando rudamente á quien contra ellos se alce.

Para triunfar no es condición precisa la declaración de beligerancia, ni en último término esa pueden hacerla los gobernantes respecto de las oposiciones. El poder le dan el país ó la Corona, no los gobiernos por juro de heredad; al país ó á la Corona debe pedirle quien pretenda lograrle. Pedirle humildemente y para plazo lejano al presidente del Consejo, es parar de político en mendigo.

Pero ésta y no otra es la política de los prohombres monárquicos. Sus energías todas gastanlas en combinaciones y componendas personales, los intereses sagrados del país, los progra-

mas de las agrupaciones pospónense á mezquinas satisfacciones de vanidades pueriles. Por lograr un puesto de comparsa en la comedia política, hácese las mayores bajezas. Por conseguir un puesto más en una Comisión de actas, hácese un programa político y con él una tradición hermosa de democracia y de libertad. Esa es la política monárquica, y con ella hemos de pasar. No hay otra.

Si bien se mira, no la hubo jamás. De la restauración á acá, el mismo espectáculo ha venido dándose á cada cambio de gobierno. El poder ha sido otorgado muchas veces como premio de recompensación absurdas ó de ayuntamientos monstruosamente híbridos.

No se han pedido programas ni ideas, sino masas, gente, por necesidad había de hacerse política personal.

Pero el mal agrábase ahora por impudor de los primates monárquicos. Antes, esas cábalas hacíanse misteriosamente, cubriéndolas con el manto de coincidencias de pensamiento. Ahora se hacen descaradamente á la luz del día, sin cubrirlas con la mis leve sombra de algo que si quiera las excuse.

Ahora se ofrecen públicamente benevolencias y públicamente se exige el pago. El mal, pues, es el mismo, pero antes era interno; ahora nos sale á la cara y no mostramos deseo de ocultarle.

Ese es el único efecto de la nueva política y no hay motivo para felicitarse de él. Estamos como estábamos, sino peor.

El cambio, pues, ha sido perjudicial, no hemos ganado nada y hemos perdido la vergüenza. No hay, duda, nos vamos regenerando.

(De El País).

## Hechos políticos

El calor y los regeneradores, se podrían titular las escenas recién habidas en el Congreso.

El Sr. Estellés y el conde de Romanones, después de cruzarse palabras agrias, por poco vienen á las manos.

No paró tan pacíficamente la cuestión habida entre el diputado Sr. Masinello y su colega el Sr. Navarro Ramiro. Se dieron tan fuertes garrotazos, que el primero salió descalabrado y mal herido de la lucha.

Si á mano viene habrá sido por fútiles cuestiones de caciquismo las que les puso así.

Si ese vigor que manifiestan al insultarse y pegarse de palos, lo hubieran manifestado hace meses yendo á la guerra á defender la bandera y el decoro nacionales, hubiéramos sido invencibles.

¡Canastos y con estos padres de la patria!

Muchos mientes como puños y puños como mientes y todavía no sabemos cómo nos han de sacar del vergonzoso atolladero en que ellos mismos, los borbónicos nos han metido.

Sangre fría, señores padres de la patria. Y si queáis pegaros idos á la fuente de la Teja.

¡Qué suerte la del general cristiano!

Una vaca escapada de los establos de Madrid, después de haber sido torreada por las calles y causado algunos revolcones, se metió en el palacio de Buena Vista.

Sin duda había llegado á su conjuento que en el ministerio de la Guerra había otra vaca de leche que el General Polavieja ordena en favor de sus amigos y paniaguados, y quiso entrar á hacerla menos penosa la faena.

Pero no le valió. Después de haber volteado á cuatro soldados, un repatriado de los que no paga el general de los frailes; trasteó al dicho y lo mató de un machetazo hasta la gola.

Suponemos que hoy tendrá vaca también en el puchero D. Camilo.

Por eso decimos ¡qué suerte la del general!

Hasta la carne se le mete gratis por la puerta de su ministerio!

Noticias telegráficas recibidas de Londres, dicen que Maximo Gomez se encuentra gravemente enfermo en la Habana.

Ya se irán convenciendo todos aquellos que se aventan bonitamente á recibir dinero de los sindicatos norte-americanos para hacer la guerra á España, que no hacían otra cosa que la

causa á favor de los que no perdonan medio para extinguir á las clases de color.

Siguen los lacayos de los frailes disparando bala rasa contra Morayta, procurando desviar la opinión y hacer ver cosas que no existen.

Hay que estar prevenidos.

Los frailes pueden mucho, tienen mucho dinero y se han empeñado en que no hable Morayta en el Congreso y diga al país todas las máculas, infamias y crímenes de esa buena gente, que tan patriota se dice y que se ha puesto con el mayor descaro al lado de los Estados Unidos desde que vió que no podía seguir explotando aquel país en nombre de España.

Por mucho que se mueva esa gente no ha de conseguir su propósito si se les sabe desenmascarar.

Los polaviejistas también les ayudan en esta empresa, porque ya están viendo á su ídolo por los suelos, así que se habla en las Cortes de su humanitaria gestión en Filipinas.

Estas dos cosas son las que frailes y polaviejistas quieren evitar.

Y no las evitarán pese á todo cuanto de c. lumnioso digan y escriban.

## LOS TORMENTOS DE MONTJUICH

### El general Despujol no está enterado

Madrid 9, á la 125 madrugada.—La comisión que gestiona la revisión del proceso de Montjuich ha sido recibida esta noche por el Sr. Silvela.

Asistieron los Sres. Soriano, Gasset, Serrano, Ferreras, Soto, marques de Valde-iglesias, Mir y otros. Con ellos fué el señor Junoy.

El Presidente del Consejo les dió lectura de un despacho que ha recibido el Capitán general de Cataluña, encargado de investigar otra vez, después de haberlo hecho el poder judicial, si fué alguien atormentado en el castillo de Montjuich.

En este telegrama da cuenta el general Despujol del estado de la cuestión y de las diligencias practicadas. Ofrece apresurar la información cuanto pueda á pesar de que sobrevienen dificultades que impedirán hacerlo con la rapidez que se desearía.

El Sr. Ferreras invitó al Sr. Junoy á exponer el criterio de la comisión constituida en Barcelona en pro de la revisión.

Habló el Sr. Junoy, y sus declaraciones han producido honda impresión.

Manifestó que el telegrama del general Despujol habrá de producir triste efecto; pues la creencia en los tormentos de Montjuich es universal, como el temor de que el Gobierno rehuya una franca resolución del caso como demanda la justicia.

Anunció el Sr. Junoy grandes manifestaciones revisionistas en diferentes ciudades, que completarán las demostraciones populares de Barcelona, y que harán presente, que no basta el castigo de los que resulten culpables, sino que es urgente ir á la revisión sincera del proceso.

Pregunta si el criterio del Sr. Silvela considerando que en los tormentos demostrados habría causa para la revisión, sería el criterio de las autoridades militares.

Sin esta seguridad, declara imposible creer en la revisión que se demanda.

Pide al Gobierno que admita la proposición Azcárate, que reforma razonadamente la ley, y reclama la pronta liberación de los condenados inocentes.

Concluye el Sr. Junoy diciendo que se prestará un gran servicio á la paz social con una resolución rápida y justiciera. De no ser así, prevé hondas agitaciones.

Responde el Sr. Silvela que volverá á recomendar la mayor actividad en la información, y se promete que los culpables serán castigados.

Previene que no tolerará amenazas ni presión sobre los tribunales y declara que acepta en principio la proposición Azcárate, menos lo de encargarse la revisión al tribunal civil.

Manifiesta que tras del castigo de los culpables podrá estudiarse el indulto de los condenados.

El Sr. Junoy replicó que sentía no estar satisfecho de las explicaciones que ha tenido á bien dar el Sr. Silvela.—R.

# PROYECTO DE PRESUPUESTO

para el año 1899-90 comparado con el de 1898-99

presentado por la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento de Palma

## Gastos

(Continuación)

Presupuesto actual	CONCEPTOS	Presupuesto próximo
175.915	SUMA ANTERIOR.	166.615
4.620	<b>COMPANIA DE BOMBEROS</b>	
	Segun presupuesto de 1898-99	Segun Reglamento aprobado en 21 Junio de 1897
	1 Guarda parque . . . 720	1 Guarda parque . . . 720
	1 Escribiente . . . 240	1 Escribiente . . . 180
	1 Avisador . . . 156	1 Avisador . . . 120
	1 Sargento primero . . . 132	2 Sargentos á 120 pesetas . . . 240
	1 Id. segundo . . . 108	4 Cabos á 84 id. . . 336
	4 Cabos jefes de Bomba á 84 ptas. uno . . . 336	1 Corneta de ordenes . . . 72
	1 Corneta de ordenes . . . 84	1 Id. suplente del anterior . . . 66
	2 Id. de Bomba á 72 pesetas . . . 144	40 Bomberos efectivos . . . 2400
	40 Bomberos á 60 pesetas . . . 2400	
	10 Id. meritorios á 80 idem . . . 800	
		4.134
	Bienes y premios casos incendio . . . 500	
3.000	Material nuevo y reparaciones . . . 6.000	
300	Alquiler oficina Fiel Contraste . . . 300	
2.400	Rotulación calles y plazas . . . 500	
60.000	2 Inspectores alumbrado . . . 60.000	
10.000	Alumbrado por gas . . . 8.000	
16.000	Iluminación por petróleo . . . 6.000	
1.500	Limpieza y riego . . . 1.500	
2.750	Arbolado . . . 2.750	
600	2 Inspectores viveres á 1.375 ptas . . . 2.750	
2.000	Encargado notas precios . . . 600	
400	2 Celadores Plaza de Abastos á 1.000 pesetas . . . 2.000	
1.375	Material Plaza Mayor . . . 400	
1.000	1 Inspector Matadero . . . 1.375	
1.000	1 Celador Matadero . . . 1.000	
500	Material Matadero . . . 1.000	
1.000	Capellán Cementerio . . . 1.000	
1.200	Conserje id. . . 1.200	
900	1 Bañador . . . 900	
2.520	3 Sepultureros á 840 ptas . . . 2.520	
1.000	Uniformes y material Cementerios . . . 1.000	
600	Acequero . . . 1.000	
1.200	Ayudante acequero . . . 600	
500	2 Acequeros afueras á 600 ptas . . . 1.200	
208	Material reparo de aguas . . . 500	
49.625	Cuota del Sindicato de Baster . . . 208	
12.256.25	Personal Instrucción primaria . . . 49.625	
13.865.50	Material Escuelas . . . 12.256.25	
1.622.50	Alquileres Escuelas . . . 14.979	
11.000	Academia Bellas Artes (mitad gastos) . . . 1.622.50	
100	Escuela Bellas Artes (id. id.) . . . 7.000	
180	Subvención Arqueológica Lulianar . . . 100	
250	Id. Escuela músicos pobres . . . 250	
144	Subvención Escuelas nocturnas católicas . . . 144	
25	Id. Fomento de la Pintura . . . 25	
12.218.16	Id. el Consistorio Joachs. Formals . . . 25	
	Segunda Enseñanza . . . 12.218.16	
	SUMA Y SIGUE.	371.621.91

## DESDE PARIS

6 de Junio de 1899

### Al rededor de la Exposición

El convite de Francia para la Exposición de 1900 llegó á Madrid en los momentos en que más preocupados andaban los españoles con sus últimas guerras coloniales; pero á pesar de ello el Gobierno contestó aceptándolo ya por los vínculos y tradiciones de raza que unen á las dos naciones vecinas, ya por las importantes relaciones comerciales que en ambas dan origen á comunes intereses, ya, por último, porque la Península Ibérica que en el siglo XVI abrió al comercio de Europa tantos y tan fecundos mercados guarda siempre viva la tradición de sus ferias, que en España como en América sirvieron para reunirse y conocerse periódicamente productores y mercaderes de apartados y vastos dominios, objeto y fin todavía de las Exposiciones actuales.

Patentes están sus industrias regionales y patentes é inagotables son las riquezas que la nación encierra en su seno y los raudales de oro que cosecha en sus fértiles llanuras y en sus riquísimas vegas, para que se pueda dar un momento de brillante papel que la está reservado en el próximo certamen. La industria catalana juntamente con las vizcainas y andaluzas, por no citar las provincias todas, concurren en época todavía reciente á la Exposición de Industrias Nacionales de Madrid; y si en aquellos días de incertidumbre el país

supo dar muestra de su temple para arbitrar recursos con que sostener una lucha imposible; hoy que sus destinos parecen asegurados ha de arbitrar seguramente nuevas fuerzas y nuevos alientos para figurar dignamente en la lucha pacífica del trabajo. A ello ha de contribuir poderosamente el reconocido celo de los Sres. Duque de Sesto y Marqués de Villalobar, Comisario Regio y Delegado de España respectivamente.

## A "El Ancora,"

El raucio y maquina veltico doctor Pipi . . . oli desde la cuadra de *El Ancora* y en un artículo bajo el epigrafe de CONFESO Y BASTA, á falta de razones para contestar á mis dos últimos artículos; incurrió en una serie de sandeces propias de aquellos machos híbridos que se apacantan en los pesebrés de las satánicas cuadras del perjuro papeluchó *El Ancora*.

Oh, infeliz y rampón Doctor Pipi . . . oli si V., cada vez que enristra la pluma para sostener polémicas queda tan mal parado y haciendo un papel tan bajo, denigrante y asqueroso como el que viene haciendo esta vez, permítame le diga que rompa su pluma, y así evitará que la nitidez de las blancas cuartillas se ruborice, como, en efecto, deben ruborizarse al verse condenadas á soportar las insuas maldadías salidas de la hnera y destornillada cabeza de un raucio doctor.

Además siempre ha sido corriente, que cuando por diversidad de opiniones se ha suscitado una polémica, ambos contendientes, para demostrar la rectitud que les ha informado,

y que no rehuyen sostener con su firma los conceptos ó ideas que defienden, despojándose de toda clase de pseudónimos, suscriben sus escritos poniendo al pié de los mismos su nombre y dos apellidos, cual yo lo he venido haciendo. Pero V. no lo ha hecho y dudo mucho lo haga, porque además de usar un proceder nada caballeresco, no tiene el valor personal de sostener con su firma los groseros ataques que, drste las columnas del sacristanesco y popular católico diario, lanza contra mi personalidad, asemejándose con ello, á aquéllos viles y desnaturalizados esbirros inquisitoriales que, cubiertos con ignominiosas mareas no reparaban en hacer injustos cargos á los infelices y desgraciados que sucumbían víctimas de las crueldades de los malvados inquisidores como Torquemada y muchos otros, contra quienes no solo habrán caído las maldiciones de miles de generaciones, sino que la ira de Dios pesará eternamente sobre ellos, despues de haber sido condenados á permanecer en el lago de fuego juntos con la bestia y el dragon....

Si, doctor Pipi . . . oli, mucho lo siento; pero preciso es confesarlo, V. es un polemista que causa graves males al catolicismo. Si éste ya arrastra lánguida vida, que hará en lo sucesivo si no tiene más defensores que personas como V. que á falta de razones, acude á la mentira, y á la vil impostura, hasta el extremo de llegar á decir que el MATRIMONIO CIVIL es un CONCUBINATO?

Despues del pseudónimo, exhiba su personalidad y por más rufo que esto sea, tenga el valor de concretar los cargos que en forma de alusión contra mí dirige, que aquí estoy yo para decirle doctor Pipi . . . oli, que es un canalla, un miserable, un embustero, un hombre sin dignidad, vergüenza honor ni honra, y el que se atreve á decirme que yo vivo en concubinato. Además, estoy dispuesto á estampar en el rostro, la copia del acta que de mi matrimonio se levantó el día 20, del pasado Mayo, día en que verifiqué mi casamiento, acto que aprobaron mis respetables y distinguidos correligionarios: el dignísimo catedrático de este Instituto D. Juan Llopi y el notable jurisconsulto D. Luis Martí, á quienes públicamente doy las gracias por el honor que me dispensaron, como iguales gracias doy á la numerosísima y distinguida concurrencia que acudió á presenciar el repetido acto.

Doctor Pipi . . . oli, levántese el birret y enseñándome la cara, diga claro y fuerte cual es ese indecente perjurio que se ha atrevido á decir por medio de escrito y con publicidad, que yo CONCLUCO LAS LEYES CIVILES CON INTRUSIONES CRIMINALES porque estoy disgustado, ya que no de otra manera me sea posible, á acompañarle á puntapiés, en salva sea la parte, ante el Sr. Juez, Gobernador ó la autoridad que fuere para que á la presencia de éstas diga que erimen he cometido, para ser yo blanco de las autoridades, á las cuales mucho respeto, pero que ni en lo más mínimo temo, porque hasta el presente, no he dado lugar para que estas tengán que perseguirme.

Doctor Pipi . . . oli, déjese V. por un momento de esa abstracta jerga y diga de una manera abierta, cual es el despreciable y retrico ente que ha tenido la osadía de apelar á la infamia y soez calumnia, atribuyéndome gratuitamente la gloria de sicurancero de enfermos de la vista, porque, para que otra vez mi nta tan descaradamente, estoy dispuesto á decirle que es un indigno embustero, y á desafiarse para que concretando sus dichos diga cuales son los enfermos á quienes haya yo curado, y si no está, medicado sus ojos.

Dice en uno de los párrafos de su artículo el doctor Pipi . . . oli: "El pueblo mallorquín no necesita más datos para conocer lo que vale don Bernardo Palmer y Sastre que no solo tiene bastante valor para casarse civilmente, sino para publicarlo en los papeles públicos y sostener la honradez y rectitud de este acto legal."

Es verdad; el pueblo actual, que gracias á los esfuerzos de los progresos modernos, no es aquel pueblo ignorante y fanático que despues de haber comido la mala bazofia de los conventos acudía á aplaudir los autos de fé, con los cuales tanto se recreaban los corazones de las empedernidas y tonsuradas bienas inquisitoriales, el pueblo actual repito, sabe apreciar en lo que vale el proceder de un hombre que además de consecuente á sus ideas obra ajustadamente á las leyes vigentes, de la misma manera que no desconoce lo que valen los que no obstante de llevar hábitos sacerdotales, viven en verdadero concubinato, siendo producto de este escandaloso libertinaje, esa innumerable pléyade de niños que, despues de haber tenido la desgracia de pasar por el torno de la Inclusa trascurren la vida llegando al borde de la tumba, sin haber podido tener la satisfacción ni una sola vez, de poder llamar con el dulcísimo nombre de padres á los autores de sus días.

Doctor Pipi . . . oli, le suplico un favor, y es que cuanto mejor posible le sea, y cuando haya terminado sus trabajos de profesión, acuda

á pedir al foragido que califica al matrimonio civil de concubinato, que clas de matrimonio contrajo aquel cura de Sausellas que, victima de su ardiente lujuria, se escapó con su criada llevándola á una de las repúblicas de la América del Sur. Conviene advertir que fueron fruto de esta íntima unión, cuatro criaturas, con cuya prole ha temido que cargar la pobre y desgraciada jóven, la que se vió precisada á separarse del infernal sotana, dado el duro tratamiento que de este recibía.

Además, convendrá pregunte al mismo que sostiene que el matrimonio civil es un concubinato, que clase de matrimonio será el que ha escogido un cura muy feo, que se toma la molestia de buscar esposos para sus criadas á las cuales él ha puesto en camino de familia.

También le podrá preguntar, que clase de matrimonio habrá contraído un cura graduado, que acomete la cristiana obra de comprar tres sombreros de á 50 pesetas uno, para otras tantas hijas de una rica señora íntima amiga del que la clase de limosnas hace.

Igualmente, podrá preguntarle que clase de matrimonio contrajo aquel curita que se llevó consigo á una jóven de Felanitx, juntos los cuales vivieron en esta ciudad, hasta que las autoridades capturaron á los fogosos amantes, siendo ella restituida á la casa paterna.

Peró, ¿á qué cansarme con en argos de esta clase, cuando hemos hallado—dice un notable escritor—que el celibato papai ma á al individuo, empobrecce á la sociedad, ahoga el énio sagrado de la vida, pervierte las costumbres, relaja la fé, desprestigia á la Iglesia y á la religión?

Esto quiere decir que es una ruina en el clero, en la familia, en el mundo, en la moral y en el mismo dogma.

Creáme doctor Pipi . . . oli, la prudencia debiera haberle aconsejado que no es, lo que rebuznan desde las perjurias cuadras de *El Ancora*, á quienes está encomendado el calificar de CONCUBINATO al MATRIMONIO CIVIL; como tampoco lo harán todos aquellos viruosos sacerdotes que, en vez de escandalizar al mundo con sus maldadías é indignos torpezas, se dedican á la propagación de las divinas máximas de Aquel que despues de haber sufrido en el monte Calvario el ignominioso castigo de la Cruz vió atravesado su cuerpo por las lanzadas que le arremetían los Pipi . . . olis doctores de aquellos tiempos de paganismo, ignorancia y crueldad.

El doctor Pipi . . . oli, se maravilla porque además de haber tenido yo valor para casarme civilmente, lo haga público en el periódico. Si, pues, entienda V. doctor Pipi . . . oli, que le papier parle, quand les hommes se taisent.

Me habla también el doctor Pipi . . . oli de que ababa de adquirir un pincel *comm' il faut*. Lo celebró y más aún si se consigue con él que curen de sus fanáticas cataratas, los lectores de *El Ancora*, pues, de curar, á buen seguro que apartarían sus ojos de tan asqueroso papeluchó.

Termina diciendo el doctor Pipi . . . oli que de ir yo á su consultorio, no me exigirá más honorarios que el lavado de su roca y la de su familia.

Ca-ra-co-lessss y que honorarios tan crecidos me exigirá V.!

Se ha olvidado que para proceder á la limpieza de sus apesadados sayales, tendría que procurarme una estufa de desinfección, además, que me son total nte desconocidos los procedimientos que se usan, para limpiar el traje tárc, en el cual se murió á España una peste cien mil veces peor que el cólera morbo asiático.

A buen seguro que cuando el doctor Pipi . . . oli haya terminado la lectura de este artículo, será—el doctor, no el artículo—en unión de sus perjuros cominchés exclamarán en alto voz: bien merecido, porque somos tan estúpidos que con né voit une poutre dans son œil et l'on voit une paille dans celui de son voisin.

BERNARDO PALMER Y SASTRE.  
P. D. Doctor Pipi . . . oli, me olvidaba de decirle que ninguna significación muestra me producen los tres puntos . . . á mí lo que me espanta es ver el fin que han de tener los Pipi . . . olis que desde las perjurias columnas del *El Ancora* insultan, calumnian é injurian, y no queman porque el poder de los Torquemadas cayó envuelto entre los escombros de aquellos pasados siglos de odioso fanatismo, ignorancia y crueldad.

PALMER

## Noticias locales

### Organización republicana

Ayer mañana, salió de Palma una comisión de republicanos compuesta de los Sres. D. Juan Piña, D. Emilio Villalonga y D. Sebastián Buzá para el pueblo de Costitx, á fin de organizar el partido Republicano en dicho pueblo. Allí se verificó una reunión, en casa de un conocido correligionario, á la que asistieron

muchos invitados. Hicieron uso de la palabra los Sres. Piña, Villalonga y Buzá demostrando la conveniencia de organizarse. También usaron de la palabra los consecretarios republicanos D. Miguel Munar y D. Rafael Riutord.

Acto seguido después del indicado acto, se pasó al nombramiento del Comité Republicano, siendo proclamados por unanimidad:

**PRESIDENTE**

D. Antonio Vallespir.

**VICE-PRESIDENTE**

D. Miguel Munar.

**SECRETARIO**

D. Antonio Munar.

**VICE-SECRETARIO**

D. Gabriel Bestard.

**CONTADOR**

D. Rafael Riutord.

**VOCALES**

D. Jaime Riutord.—D. Domingo Ferragut.

—D. Jorge Amengual.—D. Miguel Vallespir.

Felicitemos á los individuos de dicho Comité y le deseamos mucho acierto en sus campañas moralizadoras.

**Contra la salud pública**

El sábado fueron presentadas al matadero, para el reconocimiento, doce ó catorce reses lanaras. El veterinario Sr. Soler se opuso á que las reses fueran sacrificadas por no reunir las condiciones sanitarias.

Hasta aquí nada de particular aparece, exceptuando el laudable celo del inspector señor Soler para que las reses enfermas no se dieran al consumo. Lo bueno viene ahora.

Ayer, domingo, el inspector de la plaza señor Bosch, reconociendo los víveres, notó que algunas reses lanaras expuestas á la venta no reunían condiciones de salubridad y mandó retirarlas, pudiendo observar que todos los carneros llevaban una marca parecida á la que usa el matadero para acreditar que las reses han sido visadas y pueden llevarse á la plaza.

Dos delitos aparecen en el hecho de referencia.

Uno de ellos por expender carne de animales enfermos, poniendo en peligro la salud pública.

El otro reviste falsificación del sello. Suponemos que la autoridad municipal tendrá conocimiento de los hechos denunciados y que procederá en consecuencia.

Por nuestra parte, procuraremos indagar cuantos detalles se relacionan con este importante asunto á fin de que el público no sea engañado por los que sin conciencia y atendiendo nada más que á una culpable codicia intentan alterar la salud pública.

Aplaudimos el celo de los inspectores del matadero y de la plaza, Sres. Soler y Bosch.

**Otro colega**

El jueves comenzará á publicarse otro periódico tan independiente como «El Día» y que defenderá la misma política. Seguramente estará redactado por los mismos que oficiaban en el órgano del Sr. Ribot.

**El Cataluña**

Hemos visitado dicho buque, después de las importantes reparaciones que se han hecho en la máquina, cámaras, cubierta y recorrido.

La escala se ha variado, para comodidad del pasaje. Los camarotes resultan elegantes y espaciosos, provistos de cómodos lavabos. Tan luego complete en Marsella detalles de ornamentación y el alumbrado eléctrico se verificarán las pruebas de velocidad en nuestra bahía.

**Calles ó corrales?**

Suponemos que la guardia municipal es sorda y ciega. Por esto mismo participamos al señor Alcalde que en perjuicio del vecindario, de la limpieza y del ornato, las calles de Palma se hallan convertidas en corrales. Para detalles pueden visitarse las calles del Mar, Danús y otras.

**Los yankees pintados por sí mismos**

Apenas se han reanudado las relaciones diplomáticas con los Estados Unidos cuando ya se han presentado, en las principales plazas de España, agentes é inspectores solicitando seguros y negocios para compañías de aquella nación. Es decir que, todavía tenemos abiertas las heridas que nos han inferido en la guerra reciente, cuando ya se aprestan presurosos esos mercaderes para sacarlos el dinero, que no tenemos para satisfacer las onerosas contribuciones y aún para atender á nuestras necesi-

dades, con el afán de barrer hácia su casa y esquilmar más á nuestro empobrecido país.

Damos la voz de alerta á nuestros compatriotas á fin de que no se dejen embaucar por cantos de sirena de esos señores cuando les pidan su dinero destruyendo nuestro idioma, después de haber destruido nuestras esquadras.

Hay en nuestro país importantes sociedades que se dedican á los mismos negocios, y á ellas debemos acudir en caso necesario, no solamente para dejar de favorecer á quien no lo merece sino para fomentar la riqueza nacional.

**Espectáculos**

La función verificada ayer noche en el Teatro Circo vióse muy desanimada. Bien es verdad que el público apenas si sabía que en aquel centro de diversión se efectuara un espectáculo, quizás de los mejores que se han representado en su escenario.

Mr. Ventura Carné, ayudado por su simpática Señora, ejecutó un programa tan entretenido como agradable.

Entre sus muchos trabajos demostró ser un verdadero equilibrista.

El programa de sus juegos malabares, verificados con suma limpieza agradó muchísimo á la concurrencia.

Como ventriloquo es muy notable. El público celebró los diálogos de la «petite troupe» de cartón, tributando al genial artista muchos y merecidos aplausos.

Gran concurrencia asistió ayer tarde en nuestra plaza de Toros.

La función de gimnasia dirigida por el señor Teresa fué del agrado del público siendo aplaudidos todos los artistas en sus respectivos trabajos.

Terminó el espectáculo con una pantomima que hizo desternillar de risa á los muchachos y demás gente menuda.

**El Cinematógrafo**

Están á punto de terminar los trabajos de decorado, que se efectúan en el pabellón, situado en el Huerto del Rey.

La instalación, promete resultar espléndida. El miércoles en el vapor es esperada la maquinaria que ha de producir la fuerza motriz y fluido eléctrico.

**El Cataluña**

Ayer salió para Marsella el vapor «Cataluña», al mando del experto marino D. Ricardo Terrasa.

En dicho puerto efectuará algunas reparaciones en la maquinaria y la limpieza de fondos, operaciones que no han podido verificarse en esta, á causa de carecer de los útiles necesarios.

**Sensible desgracia en Sóller**

Lo es, en efecto, la que sucedió ayer en Sóller.

Según nos refiere un amigo nuestro, hay en aquel pueblo, dos jóvenes que desde algún tiempo á esta parte venían sosteniendo relaciones amorosas, lo que no era del agrado del padre y hermano de la joven y sí del de la madre de ésta.

Ayer, el padre de la referida joven, por haberse apercebido que ésta seguía hablando con el novio en cuestión, la reprendió primero de palabra, pasando luego al terreno de las obras.

La madre que veía con disgusto aquella severa reprimenda, acto continuo mandó recado al novio, quien inmediatamente se fué á casa de su prometida y habiéndose trabado de palabras éste y su futuro suegro llegaron á las manos, lo que visto por un hijo de éste, se armó de una escopeta la que descargó contra el novio de su hermana, quedando herido en la cabeza.

Un hermano del herido que se hallaba presente, sacándose un «revólver» hizo fuego contra el agresor, y la sangrienta lucha tomó tan serias proporciones, que después de haber intervenido algunos vecinos que acudieron al lugar de la desgracia, han resultado seis heridos, siendo el estado de tres de ellos verdaderamente grave.

Como á la hora de cerrar esta edición no nos ha sido posible obtener otros detalles, esperamos nuevos datos para que de ello se enteren nuestros lectores.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 10 8'10 n.

En la sesión del Congreso celebra hoy el señor Moraita dijo que al reconocerle la inculpabilidad los Tribunales negáronse á procesarle, lo cual prueba la falsedad de las acusaciones; y esta misma inculpabilidad la vá á probar hoy salvo el caso de que antes de hacerlo se cierre el Congreso á los masones y sería injusto no se le admitiera.

Las Filipinas no las perdieron los masones sino los frailes y los gobiernos reaccionarios.

Algunos diputados le interrumpieron negando la exactitud de las afirmaciones, y acusándole de traición.

El señor Romero Robledo pidió la lectura de los artículos de Reglamento, estrañándose del carácter que iba tomando el debate.

El señor Pidal dijo que se cumplía el reglamento.

El señor Silvela dijo que el Gobierno se ha abstenido de intervenir en el asunto, añadiendo que para resolver la mayoría de las cuestiones de honor, debe consultarse la conciencia.

El señor Romeo Robledo pidió sus opiniones á los jefes de las minorías.

El señor Olazabal, integrista dijo que creía que el señor Moraita no había logrado exculparse.

Añadió que su opinión era que en el caso de que el señor Moraita volviese á entrar en el Congreso debían marcharse todos los diputados patriotas, pues los integristas lo harían.

El señor Maura sostuvo que el debate era reglamentario pero que debe prescindirse de la política aquilatando aquello que afecte á la honra del parlamento.

El señor Romero dijo que creía que el debate iniciado por el señor Moraita era improcedente pues solo se trata de la compatibilidad del señor Moraita y nadie se ocupa de ello.

Dijo que defenderá los derechos del señor Moraita creyendo defender un régimen parlamentario. Citó el precedente del señor Barcia que fué desde la cárcel al Congreso.

Se ha promovido un fuerte escándalo, oyéndose varias voces que decían que el caso no era igual pues este fué preso por política y no por traidor.

Opino, dijo, que en el caso de que se eche del Congreso al señor Moraita las minorías deben protestar.

El Sr. Maura manifestó que es imposible que disfruten de autoridad los organismos que no se cuidan del honor. Esto justifica el debate.

Coincide con lo dicho por el señor Romero Robledo en que los cargos que se han hecho al señor Moraita son políticos.

El Sr. Sagasta acepta el criterio del señor Maura y añade que se traigan pruebas contra el señor Moraita y pediremos la expulsión y el procesamiento.

El señor Pí dijo que los republicanos, juzgando imparcialmente, aceptan la teoría del señor Maura, si bien en el debate no ha podido oír los cargos concretos.

Censuró la actitud hostil y apasionada de la mayoría.

El Marqués de Ibarra protestó de que se quiera hacer política una cuestión de decoro y anuncia que votará contra el señor Moraita.

El señor Silvela rectificó, ocasionando varios incidentes. Cree que debe preguntarse á la Cámara si á pesar de la legalidad del acta admite al Sr. Moraita.

Lamentó la falta de valor para arrastrar la responsabilidad de los actos. Puntualmente la cuestión en su verdadero terreno, dijo, la cuestión del señor Moraita no es política sino de dignidad. (Grandes aplausos.)

El Gobierno, continuó, se reserva su criterio creyendo que la iniciativa corresponde á las minorías.

Rectificaron los señores Romero Robledo y Pí.

El señor Morayta solicitó la opinión del señor Silvela como diputado.

Este dijo que se abstendrá de votar.

El señor Sagasta se estraña de la abstención del señor Silvela y supone que la mayoría le invitará á hacer nuevas rectificaciones.

El señor Romero Robledo dice que imitando el señor Silvela se abstendrá también de votar.

Se procede á la votación saliendo la mayoría de los diputados, quedan sólo algunos por cada grupo.

Se preguntó si se admitía al señor Moraita resultando cincuenta votos en contra y quince en favor, pero como faltaba número la votación ha sido nula.

El lunes se repetirá la votación creyéndose que será admitido el señor Morayta.

Madrid 11, 7'30 m.

Dícese que el señor Blasco Ibañez manifestará mañana en el Congreso que los electores de Valencia votaron al señor Moraita y protestará contra el dominio de la reacción que simboliza el general Polavieja.

Madrid 11, 11'50 n.

Se está acentuando entre los oficiales del ejército francés la tendencia de excitar los ánimos contra los partidarios de la revisión del proceso Dreyfus.

Ayer dos oficiales dieron en Niza gritos subversivos.

Madrid 10 3 m.

Los amigos del general Weyler niegan que éste haya perdonado á Moraita; y añaden que si el debate repercutiese en el senado, así lo declararían.

Madrid 12, 3 m.

Se han recibido nuevas noticias de París.

Al presentarse el presidente Mr. Loubet en Longchamps fué recibido con una «estruendosa ovación», dándose vivas á Loubet y á la república.

Los antidreyfusistas intentaron una contramanifestación gritando viva el ejército.

Con tal motivo se originaron algunas reyertas.

Ganó el «grand prix» el caballo «Pesth», el segundo «Velazquez», y el tercero Alhambra, todos franceses.

Madrid 12, 3 m.

Dicen de París que fué detenido un sujeto que dió vivas al rey en el acto de pasar para Longchamps el presidente Loubet.

Este fué objeto de ovaciones á su regreso al palacio del Eliseo.

Ha fondeado en Lisboa la escuadra francesa compuesta de diez y seis buques. En breve saldrá para Cádiz.

Madrid 12, 4 m.

Las carreras que se han celebrado en el hipódromo de Lonchamps han resultado brillantísimas.

M. Loubet fué aclamado y vitoreado el ejército. Se oyeron algunos mueras á Zola.

Un individuo que dió un grito de viva el rey; fué detenido.

**Ultimas cotizaciones**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 10 de Junio

Interior.	61.15
Exterior.	67.00
Amortizable.	69.00
Cubas 1886.	67.90
Banco de España.	407.50
Tabacos.	260.00
Francos.	22.80
Libras.	30.80

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

Se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas,** y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

# ACETILENO

## PATENTES BOFILL-INGENIERO

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorivos. Unicos con doble gasógeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 céntimos de peseta el litro y gas á 20 céntos el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

### CARBURO SUPERIOR A 110 PESETAS KILOGRAMO

SINDICATO, NUM. 141-1.º PALMA DE MALLORCA

# SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO con SAIOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **HEMORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio, 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.--Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

# TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

## PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

# MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

# ¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el **Anuncio**; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

## Fíjense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

Por la noche ó bien en la imprenta de "La Almudaina," ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

# Magnesia Efervescente

## VALENZUELA

PUNTOS DE VENTA

Farmacias de Valenzuela hermanos--Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

# PIANOS Chassaigne

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutibles.

Venta al contado y á plazos desde 5 duros mensuales en adelante. (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado.)

UNICO DEPÓSITO EN BALEARES

### Casa Banqué.

Colón, 34. PALMA

# VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).

**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.


De Mahón para Palma, los martes á las cinco e la tarde.

# ANUNCIOS + MORTUORIOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página.	Plas. 10'00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página.	2'50
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página.	5'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página.	15'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página.	10'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página.	5'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página.	30'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página.	20'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página.	10'00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana.	60'00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana.	40'00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana.	20'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.

Contratos de anuncios permanentes en la 4.ª página á precios convencionales.



# Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.